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Lettera del Presidente

C arissimi Soci ed amici,
mi piace condividere con voi alcune sensazioni, ma forse sarebbe più corretto definirle 
emozioni, che mi ritrovo a provare ormai giunto ben oltre la metà del mio percorso di Pre-
sidente per l’a.r. 2023/24. Devo confessare a voi tutti che, quando ho assunto l’incarico, 
l’ho fatto con una certa “leggerezza”, vale a dire con un approccio probabilmente non 
pienamente consapevole della responsabilità e dell’impegno che avrei dovuto profondere 
in tale compito.
 E invece, quasi da subito, ho compreso che non si può svolgere questo mandato 
senza impegnarsi, mentalmente e fisicamente, in maniera proattiva. Per quanto alla bontà 
dei risultati, poi, nonostante la dedizione e l’applicazione, la verifica la concederà, forse, 
solo il tempo. Ma resta, senz’altro, un’esperienza splendida che davvero val la pena di 
essere vissuta!
 In questo secondo quadrimestre, fra le tante cose fatte, mi piace ricordare le tre 
Conviviali in Interclub cui abbiamo partecipato. La prima, a Castellammare, con i Club 

di Napoli Castel S.Elmo, Pompei Villa dei Misteri e Sorrento, con Relatore di eccezione il prof. Gabriel Zuchtriegel, 
Direttore Generale del Parco Archeologico di Pompei. La seconda a Napoli con il Club di Napoli Castel S.Elmo, 
con Relatore il celebre notista internazionale prof. Andrea Margelletti. La terza a Napoli con i Club di Napoli Est, 
Napoli Ovest e Salerno Est, con Relatori l’Avv. Andrea Annunziata, Presidente dell’Autorità di Sistema Portuale del 
Mar Tirreno Centrale, e L’Ammiraglio Ispettore (CP) Pietro Vella, Direttore Marittimo della Campania.
 La partecipazione ai suddetti eventi, anche quelli fuori città, di un elevatissimo numero di Soci, mi ha reso parti-
colarmente orgoglioso, rappresentando un autentico momento di aggregazione, notato e sottolineato anche dai soci 
dei Club confratelli intervenuti.
 Il 25 novembre 2023, al Seminario della Fondazione Rotary ad Avellino, abbiamo appreso che entrambi i nostri 
Progetti, “Acquisto di sei Defibrillatori Cardiaci al servizio della città mediante posizionamento nelle Farmacie” e 
“Riscoprire Stabia con gli occhi dei bambini”, erano stati integralmente approvati. 
 Doveroso cenno va fatto al “Punto Rotary Emilio Talarico” presso la Chiesa dello Spirito Santo, con la collabo-
razione anche dell’Inner Wheel, ove anche quest’anno è stato dato avvio alla campagna di visite mediche speciali-
stiche gratuite a favore della popolazione, iniziativa posta in evidenza anche nella rivista distrettuale “Rotary” di 
ottobre-dicembre 2023.
 L’Assemblea dei Soci, del 6 dicembre 2023, come noto, ha proceduto all’elezione del Presidente 2025/26, indivi-
duandolo, a grande maggioranza, nel consocio dott. Luigi Baron. Nell’occasione, l’Assemblea ha provveduto altresì 
ad approvare l’indispensabile adeguamento delle quote sociali, ferme da oltre dieci anni.
 Il mese di dicembre ci ha poi regalato, nell’imminenza del Natale, la bellissima Festa degli Auguri tenutasi 
all’Hotel Parco, con quasi cento partecipanti e, successivamente, il giorno 28, lo splendido Concerto di Natale, che 
ha avuto luogo nell’antica e preziosa Chiesa del Gesù a Castellammare, a cura dei bravissimi musicisti della Rotary 
Youth Chamber Orchestra.
 Di particolare rilevanza poi, nella prima domenica di gennaio, la partecipazione di numerosi Soci alla Mensa 
Solidale della Parrocchia di Maria SS. del Carmine, per la preparazione dei pasti ed il servizio ai tavoli, a favore di 
oltre ottanta persone bisognose di assistenza.
 Il quadrimestre si è piacevolmente concluso con una conviviale, che ha visto come Relatore il dott. Maurizio 
Aponte, Amministratore Delegato e Direttore generale della Società di Armamento LNG, che ha parlato della storia 
di famiglia e della straordinaria costruzione della “Barca di Pietro”, operata fedelmente in un cantiere navale di 
Castellammare a spese della suddetta Società, sulla scorta di relitti rinvenuti nel Lago di Tiberiade risalenti ai tempi 
della predicazione di Gesù. La barca, di cui è stato fatto dono a Papa Francesco, per espressa volontà di Questi 
si trova ora in permanente esposizione nei Musei Vaticani. Nell’occasione, il dott. Aponte ha fatto dono a tutti gli 
intervenuti di una preziosa pubblicazione, non in commercio, contenente la storia e le foto della realizzazione della 
“Barca di Pietro”.
 I prossimi mesi, carissimi amici, saranno molto intensi, in particolare per la concreta realizzazione dei tanti Pro-
getti che abbiamo programmato. Conto, pertanto, sulla piena collaborazione e disponibilità di tutti i Soci certo che, 
come sempre, il nostro storico Club, che ha celebrato il 69° anno dalla fondazione nel mese di febbraio 2024, darà 
mostra delle consuete doti di capacità, iniziativa e compattezza.
 Vi saluto e vi abbraccio tutti con affetto. 
                                                                                                                                   Mimmo
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La sicurezza stradale…un impegno per tutti
Relatori: sig. Alfonso Giarletta, ing. Leopoldo Iovino

Luogo: Hotel Parco
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: M. Afeltra, G. Agozzino, V. Amelina, 
R. Angiò, G. Arienzo, V. Arienzo, R. Aruta e sig.ra, A. 
Baker, L. Baron e sig.ra, A. Buonocore, A. Cioffi, M. 
Coppola e sig.ra, B. Cosentini, G. de la Ville sur Illon 
e sig.ra, F. Di Capua e sig.ra, F. Di Somma e sig.ra, P. 
Di Somma e sig.ra, S. Elefante, E. Furno, A. Gismon-
di, M.C. Matarazzo, A. Menduni De Rossi e  sig.ra,   
D. Picone, A. Ruggiero, S. Ruggiero,   I. Savarese e 

sig.ra Maria Saturno.
Soci presenti: 26 - Percentuale di presenza: 54   
Ospiti del Club: i relatori ing. Leopoldo Iovino e sig.
ra, il sig. Alfonso Giarletta; il Socio Onorario Gio-
vanni Cosentini; il Presidente dell’Interact Antonio 
Cascone con Emilio Moggio, Marianna Pepe, Giorgia 
Esposito, Olga Elefante, Angela Rocco, Angela Ma-
ria Balzano, Francesco Sansone, Francesca Maiello, 
Francesca De Simone.
Ospiti dei Soci: di R. Aruta: dott. Ugo Cinque;             
di A. Gismondi: prof. Antonella Castigliano.

Conviviale del 10 novembre 2023

 L a prima conviviale del mese di novembre, ha 
visto come relatori il sig. Alfonso Giarletta, socio fon-
datore ed Event Manager dell’Associazione “Meridia-
ni” e l’ing. Leopoldo Iovino, che ci hanno intrattenuti su 
un argomento di grande attualità ed interesse per tutti, 
quale la sicurezza stradale.
 Assente purtroppo, per motivi di salute il terzo re-
latore Prof. Alfredo Montella, Ordinario di “Sicurezza 
stradale” presso l’Università Federico II di Napoli e 
Presidente CTS, progetto regionale di sensibilizzazione 
ed educazione dei giovani alla sicurezza stradale “Sii 
saggio, guida sicuro”.
 Prima della relazione il Presidente, come da Rego-
lamento, ha comunicato la lista del Consiglio Direttivo 
scelto dal Presidente incoming Maria Carmen Mataraz-
zo: Mario Afeltra, Vicepresidente; Claudia Matrone, 
Segretario; Ciro Buonocore, Segretario esecutivo; Raf-
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faele Aruta, Tesoriere; Mario Coppola, Prefetto; Salvatore 
Ruggiero, Viceprefetto; Giusy Agozzino, Rosanna Angiò, 
Angela Cioffi, Giovanni de la Ville sur Illon, Emilio Lauro, 
Consiglieri.
 Dopo la gradevolissima cena dal sapore autunnale, 
è iniziata la relazione del Dottor Giarletta che, in quanto 
presidente dell’Associazione Meridiani, si occupa di im-
portanti progetti di utilità sociale e soprattutto di sicurezza 
stradale. I membri dell‘associazione hanno incontrato nel 
corso dell’anno circa 43250 studenti delle scuole superiori, 
con 425 classi e 1964 eventi formativi, facendo attività di 
prevenzione per una guida sicura, evitando l’uso del cellu-
lare alla guida ed il consumo di alcool. Sono stati mostrati 
anche due video, interpretati dai noti comici Gigi e Ross, 
testimonial amati dai giovani, che vengono proiettati nel 
corso degli incontri per sensibilizzare a tenere alta l’atten-
zione alla guida.
 E’ seguito un commovente intervento da parte dell’ing. 
Iovino, che ha raccontato la sua drammatica testimonianza 
in merito alla perdita del figlio di 18 anni in un incidente 
stradale avvenuto nel marzo 2012. Da quel momento Egli 
ha intrapreso una dura e lunga battaglia legale per stabili-
re le responsabilità dell’incidente, attribuito ad un palo per 
l’illuminazione stradale fuori norma, contro cui il giovane 
centauro si è scontrato perdendo la vita. Egli si dedica con 
l’associazione “Meridiani” di prevenzione e sicurezza stra-
dale, per evitare che altri giovani, come il figlio, muoiano 
in incidenti causati da imperizia, disattenzione o violazione 
delle norme di sicurezza. 
 Quello che comunque è emerso chiaramente dai due interventi è che si tratta di un problema che riguarda tutti, 
anche gli adulti, con un costo sociale enorme, che si stima in circa 20 miliardi di euro, ed al quale bisogna far fronte 
con una continua opera di prevenzione ed educazione al rispetto delle regole.
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Presentazione del libro: Pompei - La città incantata
Relatore: dott. Gabriel Zuchtriegel

Luogo: Hotel dei Congressi
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: M. Afeltra, G. Agozzino, D. Ambro-
sio e sig.ra, V. Amelina, R. Angiò, V. Arienzo e sig.
ra Marina Alloni, R. Aruta e sig.ra, L. Baron e sig.
ra, A. Buonocore, C. Buonocore, P. Cascone e sig.ra, 
A. Cioffi, M. Coppola, G. de la Ville sur Illon e sig.
ra, F.P. De Rosa, F. Di Capua e sig.ra, E. Di Lorenzo 
e sig.ra, F. Di Somma e sig.ra, S. Elefante e sig.ra, E. 
Furno, A. Gismondi, Emilio Lauro e sig.ra, S. Lauro 
e sig.ra, A. Mannara e sig.ra, O. Mannara, M.C. Ma-
tarazzo, C. Matrone, A. Menduni De Rossi e sig.ra, 

V. Mercurio e sig.ra, D. Nicolao e sig.ra Francesca 
Perillo, P. Parmentola e sig.ra, D. Picone e sig,ra, A. 
Ruggiero e sig.ra, S. Ruggiero, F.S. Santoro, I. Sava-
rese e sig.ra Maria Saturno, A. Vozza e sig.ra.
Soci presenti: 37 - Percentuale di presenza: 77   
Ospiti del Club: il relatore dott. Gabriel Zuchtriegel; 
il Socio onorario Franco Faella e sig.ra; il Presiden-
te del Rotaract Chiara Iannizzotto con Maria Teresa 
Giugliano e Grazia Cinque; gli Interactiani Angela 
Maria Balzano, Marianna Pepe e Francesco Sansone.
Ospiti dei Soci: di G. Agozzino: prof. Fortunella San-
taniello; di C. Matrone: sig.na Genny Ruggiero; di D. 
Picone: la figlia Claudia.

Interclub del 24 novembre 2023

 Grande Interclub, organizzato dal no-
stro Presidente, con i Club di Napoli Castel 
S. Elmo, Pompei Villa dei Misteri, Sorrento. 
Una serata con circa 150 presenti, che ha 
visto come relatore d’eccezione il Direttore 
del Parco Archeologico di Pompei, Gabriel 
Zuchtriegel, che ha intrattenuto la folta pla-
tea con una lunga ed affascinante conversa-
zione sull’arte, l’archeologia e la storia.
 Prima della relazione, una brillante in-
troduzione del nostro socio Erik Furno, la 
lettura del curriculum prestigioso del rela-
tore ed i saluti e ringraziamenti di rito dei 
Presidenti dei Club ospiti: Giovanna Gior-
dano per Pompei Villa dei Misteri, Marcello 
Picone per Napoli Castel dell’Ovo, Alfredo 
Ciccodicola per Sorrento.
 Partendo dalla presentazione del suo li-
bro “Pompei, la città incantata”, dedicato a 
questo sito archeologico unico al mondo, il relatore ha detto tra l’altro:
 “Quest’anno il numero dei visitatori degli Scavi di Pompei ha superato quelli del Colosseo ed ha superato anche 
il record dei visitatori pre-pandemia, nel 2019. Ma, per citare una frase del Direttore della Pinacoteca di Brera, James 
Bradburne, un museo non si valuta solo dal numero dei visitatori, ma dal numero delle persone che vengono trasfor-
mate dalla loro esperienza nel visitarlo.
 Pur tra mille impegni e difficoltà che la gestione del Parco comporta, ho voluto scrivere un libro per cercare di 
capire innanzitutto la “trasformazione” operata da un sito museale nei visitatori. Un compito che sicuramente mi è 
stato agevolato dagli anni a Berlino in cui, dovendo mantenere la famiglia, facevo la guida nel museo di Pergamo. 
Quella è stata un’esperienza molto formativa, soprattutto quella con i bambini che sono spietatamente onesti nelle 
loro reazioni e che mi hanno aiutato a comprendere le sensazioni dei visitatori innanzi a cotanta meraviglia.
 Nel libro ho spiegato che la percentuale di visitatori che vengono effettivamente trasformati è bassa, e questo 
dipende soprattutto dalle aspettative con cui si va a visitare un sito. La cultura è importante nelle nostre vite e si 
va a cercare di capire come mai questo sito ha fatto la storia dell’arte, ma anche la storia dell’archeologia. Senza la 



disponibilità del visitatore di aprirsi ai temi della cultura e 
dell’arte, la visita rimarrà solo un fatto esteriore.
   Osservare - ad esempio - il calco di un bambino morto 
durante l’eruzione, ci fa interrogare sulle cause di quella 
morte e pensare a cosa sia accaduto in quelle ore nel 79 
d.C.; lasciarci toccare da quei temi, quelli della perdita, 
della caducità delle cose, l’imprevedibilità dell’evento ed il 
senso della vita, dà già di per sé un senso alla visita. I calchi 
presenti a Pompei sono unici nel loro genere e sono stati 
ottenuti dall’intuizione di colare gesso liquido nelle cavità 
rimaste; dopo che la colata piroclastica si era raffreddata ed 
aveva ricoperto i corpi delle vittime con uno strato duro, 
sono ancora visibili nei volti e nelle posture lo sgomento, 
la paura ed il tentativo di proteggersi da una catastrofe che 
colse tutti di sorpresa...
   Attraverso i quattro capitoli del libro ho cercato di rac-
contare dunque, attraverso la riscoperta di Pompei, il senso 
della vita e della morte.
    Attraverso più livelli di scoperte, anche in ordine cronolo-
gico, viene realizzata anche una storia dell’archeologia, che 
nasce proprio a Pompei, nella seconda metà del 700.
   L’archeologia è anche la storia dell’arte antica come un 

modello da imitare in quel tempo e nel corso dei decenni si crea man mano una metodologia della disciplina, dello 
scavo e dei restauri. Tutto comincia nel periodo del neoclassicismo, che influenza la moda, la musica ed il pensiero 
filosofico. Con l’evoluzione dell’archeologia si viene messi a confronto anche con elementi sorprendenti per quell’e-
poca, vedi ad esempio la Casa dei Vettii, tipo le nudità, la sensualità, le opere erotiche, in una società in cui si na-
scondeva il corpo. Dunque l’arte ci mette in contatto con l’espressione della società di allora e rende così anche viva 
l’archeologia. Anche la storia delle religioni, i riti ed i misteri, sono rappresentati dalle opere presenti a Pompei. 
 La Villa dei Misteri era presente sotto una proprietà privata e quando venne concessa all’epoca l’autorizzazione 
a scavare, fu rinvenuta una sala enorme tutta affrescata con i riti di iniziazione. La Villa attira subito un enorme in-
teresse soprattutto per la spiegazione religiosa di queste immagini. Un rituale iniziatico segreto, un culto misterico a 
cui possono partecipare solo gli iniziati, secondo il culto legato al Dio Dioniso e secondo le regole di quella comunità 
religiosa, con la promessa di una vita nell’aldilà migliore, impegnandosi a seguire i crismi di quel credo religioso.
 Si tratta di un’opera unica, una megalografia che non ha eguali nel suo genere. Ma perché queste immagini si tro-
vavano lì? All’epoca degli scavi si pensò che l’edificio fosse stato costruito alle porte di Pompei per riunirsi clandesti-
namente e celebrare i culti dionisiaci. L’archeologo Amedeo Maiuri, 
nominato a 38 anni nel 1924 direttore degli Scavi, diede il via ad una 
scoperta di secondo livello, in quanto era scettico riguardo tale desti-
nazione della Villa. Dal 1929 scava l’intera Villa e rimane in carica 
per un periodo lunghissimo, fino al 1961. Solo pochi mesi fa l’opera 
di scavo è ripresa con l’esproprio di un terreno e l’abbattimento di 
una casa abusiva che permetteranno di far venire alla luce l’ultimo 
pezzo della villa ancora interrato.
 Con l’opera di Maiuri, da manuale, oltre alla scoperta di questi 
saloni affrescati, si compie anche un’azione di accessibilità e frui-
bilità del sito, completate anche da una bellissima pubblicazione e 
da apertura al Fundrising, cioè la raccolta fondi per finanziare opere 
culturali. Maiuri scrisse infatti alla direzione del Banco di Napoli e 
riuscì a procacciarsi dei finanziamenti. Egli è stato un visionario, che 
ha guardato non solo al grande interesse archeologico ma anche allo 
sviluppo del territorio attraverso il turismo culturale. Esiste tutto un 
carteggio tra Maiuri ed il Banco di Napoli e bisogna dire che dopo di 

5
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 Gabriel Zuchtriegel è nato a Weingarten (Germania) il 24 giugno1981 ed ha studiato Archeologia classica, 
Preistoria e Filologia greca presso l’Università Humboldt di Berlino. Nel 2010 ha conseguito il dottorato all’Uni-
versità di Bonn con una tesi sul sito archeologico di Gabii, non lontano da Roma, dove aveva condotto campagne 
di scavo in virtù di una borsa di studio assegnatagli dall’Istituto Archeologico tedesco. 
 Zuchtriegel, che ha scavato anche a Selinunte e ad Eraclea, è stato, nell’anno accademico 2014/15, docente 
per la cattedra di Archeologia greca e romana presso l’Università degli Studi della Basilicata. Nel 2015 è stato 
nominato Direttore responsabile del Parco Archeologico e del Museo archeologico nazionale di Paestum.
 Nel 2017 Zuchtriegel, che è anche valente musicista, si è esibito al pianoforte con brani di Bach e Chopin, 
nell’ambito di una ricerca su Giambattista Piranesi e il rapporto tra architettura e musica, pubblicata poi sotto 
forma di racconto.
 Dal 15 luglio del 2020 ha ottenuto anche la cittadinanza italiana. Il 20 febbraio 2021 è stato nominato Diret-
tore responsabile degli scavi e del Parco Archeologico di Pompei.
 Vasta è la produzione letteraria di Zuchtriegel, culminata nella pubblicazione del libro “Pompei: La città in-
cantata”.

lui questa attività di fundrising è rimasta senza seguito.
 Il terzo capitolo del libro affronta l’aspetto della storia 
sociale. Studiare Pompei è una palestra eccezionale per 
studiare ciò. I recenti scavi di Civita Giuliana nel 2021 
dimostrano le condizioni di vita non solo degli schiavi, ma 
di gran parte degli abitanti di Pompei di allora. Gli alloggi 
spesso erano sia abitazioni che botteghe con una doppia 
porta di ingresso, cosa che riporta alla mente i “bassi” di 
Napoli. Lo schiavo che viveva a Civita Giuliana viveva 
in un ambiente angusto, in condizioni di vita e di lavoro 
estremamente povere e precarie. Si chiamava Marco Ve-
nerio e più che una persona era come un oggetto parlante, 
il suo nome derivava dal culto di Venere, divinità tutelare 
all’epoca di Silla. In questo sito c’è una tomba, una came-
ra sepolcrale, altra stranezza per un’epoca in cui i morti 
solitamente venivano cremati, forse è un avvicinarsi alle 
credenze del Cristianesimo che si stava diffondendo anche 
a Pompei. Lo scheletro contenuto nella tomba è ottima-
mente conservato, ed infatti si pensa che il corpo sia stato 
imbalsamato, come avvenne per Poppea, seconda moglie 
di Nerone, morta giovane, incinta, e poi imbalsamata e poi 
sepolta. I cristiani insistevano sull’inumazione come uni-
co modo di seppellire i morti, e forse una società alla ri-
cerca di nuove risposte potrebbe aver fatto introdurre l’uso 
delle tombe, visto il diffondersi di questo nuovo credo. 
 Quindi appare evidente che Pompei era una città con 
tante luci ma anche tante ombre, in cui si mescolavano 
ricchezza e povertà, politeismo pagano e cristianesimo na-
scente, colori accesi ed oscurità”
 Dopo un lungo applauso per il suo intervento, alla do-
manda del Presidente circa il momento migliore per visi-
tare gli scavi, il Direttore ha risposto che la cosa migliore sarebbe fare l’abbonamento al parco archeologico per tutto 
l’anno, in modo da poterlo fruire con continuità in piccole dosi, soprattutto per chi abita vicino. Ha inoltre aggiunto 
che si sta provvedendo ad installare illuminazioni lungo tutte le mura di Via Plinio, in modo da creare un percorso 
illuminato che parte da Porta Anfiteatro. 
 Foto di rito e una gradevole cena hanno completato la serata.
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   I  Soci si sono riuniti in assemblea per procedere al rinnovo delle cariche 
direttive del Club, con il seguente ordine del giorno:
     1) adeguamento quota sociale;
     2) elezione del Presidente per l’anno rotariano 2025-26; 
     3) elezione dei membri del Consiglio Direttivo per l’anno rotariano 2024-25; 
     4) varie ed eventuali. 
    In apertura, il Presidente ha comunicato con soddisfazione che entrambi i pro-
getti presentati dal Club, “Stabia città cardio-protetta” e “Riscopriamo Stabiae con 
gli occhi dei bambini” sono stati approvati dal Distretto e quindi ammessi alla 
contribuzione della Rotary Foundation.
    Si è quindi passati al primo punto all’ordine del giorno. In maniera chiara e pre-
cisa sia il Presidente sia il Tesoriere hanno spiegato la necessità di un necessario 
adeguamento della quota sociale, ferma da ben dodici anni: aumento vertiginoso 
del costo della vita nel dopo-Covid, adeguamento della quota annuale da versare al 
R.I. (negli anni da 40 a 80 euro, finora sempre sopportato dal Club senza gravare 
sui soci), lodevole incremento della percentuale di soci alle conviviali, necessità 
di mantenere gli standard di servizio eccellenti del Club. L’incremento proposto, 
già approvato in Consiglio, è di 40€ a trimestre + 20€ a semestre per la quota da 

versare al Rotary International. Inoltre, poiché la variazione avviene a metà anno, sarà applicata l’una-tantum di 80€ 
per coprire il mancato introito del primo semestre dell’anno sociale.
 L’adeguamento della quota è stato approvato senza esitazioni con la maggioranza di 32 soci e 2 astenuti.
 Si è passati quindi alle elezioni, dopo la costituzione del seggio composto da Mario Afeltra presidente, Claudia 
Matrone e Francesco Saverio Santo-
ro scrutatori. 
 Per il Consiglio Direttivo, sono 
risultati eletti: Mario Afeltra Vice 
Presidente, Claudia Matrone Segre-
tario, Ciro Buonocore Segretario 
Esecutivo, Raffaele Aruta Tesoriere, 
Mario Coppola Prefetto, Salvatore 
Ruggiero Vice Prefetto, Giusi Agoz-
zino, Rosanna Angiò, Angela Cioffi, 
Giovanni de la Ville sur Illon, Emi-
lio Lauro Consiglieri.
 Per la carica di Presidente 
2025/26, è risultato eletto il socio 
Luigi Baron che ha riportato 26 voti.
 A tutti gli eletti i nostri compli-
menti e l’augurio fervido di buon 
lavoro.

Assemblea dei Soci

Conviviale del 6 dicembre 2023

Luogo: Hotel Parco
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: M. Afeltra, V. Amelina, R. Angiò, G. 
Arienzo, V. Arienzo, R. Aruta, A. Baker, L. Baron, A. 
Buonocore, C. Buonocore, P. Cascone, B. Cosentini, 
G. de la Ville sur Illon, M. Della Cava, F.P. De Rosa, 

F. Di Capua, E. Di Lorenzo, F. Di Somma, S. Elefan-
te, A. Gismondi, Elio Lauro, Emilio Lauro, S. Lauro, 
A. Mannara, M.C. Matarazzo, C. Matrone, A. Mendu-
ni De Rossi, D. Nicolao, D. Picone, A. Ruggiero, S. 
Ruggiero, F.S. Santoro, M. Santoro, A. Scognamiglio.    
Soci presenti: 34
Percentuale di presenza: 71
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Festa degli Auguri
Luogo: Hotel Parco
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: M. Afeltra, G. Amato e sig.ra, V. Ame-
lina, R. Angiò, G. Arienzo e sig.ra, V. Arienzo e sig.ra 
Marina Alloni, L. Baron e sig.ra, P. Cascone e sig.ra, 
M. Coppola e sig.ra, G. de la Ville sur Illon e sig.ra, F. 
Di Capua e sig.ra, E. Di Lorenzo, F. Di Somma e sig.
ra, P. Di Somma e sig.ra, S. Elefante e sig.ra, A. Gi-
smondi, A. Mannara, M.C. Matarazzo, P. Parmentola 
e sig.ra, D. Picone e sig.ra, A. Ruggiero, S. Ruggiero, 
I. Savarese e sig.ra Maria Saturno, A. Vozza e sig.ra.    
Soci presenti: 29
Percentuale di presenza: 59   
Ospiti del Club: il Parroco della Chiesa del Carmi-
ne Don Luigi Milano; l’Assistente del Governatore     

Antonio Ruocco e sig.ra; i soci Onorari dott. Giovanni 
Cosentini e sig.ra e prof. Franco Faella e sig.ra; la Pre-
sidente dell’Inner Wheel Elena Parmentola De Rosa; 
la Presidente del Garden Club Antonella Capasso e 
consorte; il Presidente del Rotaract Chiara Iannizzot-
to con Ilaria Clemente e Paolo Fontana; il Presidente 
dell’Interact Antonio Cascone con Emilio Moggio; le 
sigg. Carmen Clemente e Nunzia Martucci; i musici-
sti Antonio Lambiase e Stefano Sullo.
Ospiti dei Soci: di V. Amelina: dott. Ugo Cinque; di 
A. Baker: dott. Antonio Grazioli e dott. Annamaria 
Padula; di A. Gismondi: la dott. Carmela Sorrentino; 
di M.C. Matarazzo: prof. Amalia Dema e prof. Auro-
ra Ricciardi; di D. Picone: sig. Antonino Moccia; di 
S. Ruggiero: ing. Carmen Guida; di I. Savarese: dott. 
Francesco Pio Donnarumma. 

Conviviale del 22 dicembre 2023

 Come ogni anno, i soci e molti ospiti si sono riuniti per la tradizionale “Festa degli Auguri”, allietata dal duo 
di Posteggia Napoletana, con gli artisti Stefano Sullo alla chitarra e Antonio Lambiase al mandolino.
 Dopo la recita della preghiera del Rotariano da parte di Don Luigi Milano, Parroco della Chiesa del Carmine, ed 
il saluto agli ospiti, il Presidente ha annunciato con orgoglio l’approvazione da parte del Distretto dei nostri progetti, 
il tradizionale “Riscopriamo Stabiae con gli occhi dei bambini”, e il nuovo “Stabia citta cardio-protetta”, che prevede 
l’installazione di 6 defibrillatori in altrettante farmacie del nostro territorio che hanno aderito all’iniziativa: in questo 
modo le varie zone della nostra città saranno cardio-protette ed i cittadini potranno sentirsi più sicuri per la presenza 
di  questi importanti dispositivi salvavita.
 Il Presidente ha proseguito la serata formulando gli auguri di buon lavoro al neo-presidente designato per l’Anno 
Rotariano 25/26, Luigi Baron, che succederà a Maria Carmen Matarazzo, Presidente Incoming per l’anno 2024/2025.
 Sono stati poi chiamati i Presidenti di Interact e Rotaract per la consegna dell’annuale contributo annuale del Club 
per le attività di service. Il Presidente Rotaract, Chiara Iannizzotto, ha relazionato sulle attività svolte, che finora 
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hanno consentito di raccogliere circa 2000 euro con il “Panuozzo Day”, da destinare alla casa famiglia “Batuffoli di 
cotone” di Castellammare, con cui si finanzierà un anno di corsi sportivi per i bambini ospiti della struttura, che sono 
circa una ventina.
 E’ intervenuto quindi Antonio Cascone, Presidente Interact, illustrando anch’egli le attività svolte, tra cui “Shut up 
and dance”, per diffondere la cultura del service e far conoscere l’Interact, che ha permesso di raccogliere 1000 euro 
da destinare all’installazione di distributori d’acqua filtrata nelle scuole del territorio per il progetto “Inter- School”. 
 Dopo la cena, il Presidente ha chiesto al socio de la Ville, quale componente del Gruppo che ha realizzato il 
“Presepe Stabile Stabiano” in Cattedrale, un intervento per introdurre la proiezione del video realizzato dalle amiche 
dell’Inner Wheel su questo meraviglioso gioiello della nostra città, unico al mondo.
 In proposito, Gianni ha detto, tra l’altro:
 “Si sa che nel Settecento si diffuse 
a Napoli la passione per il Presepe, 
incoraggiata dallo stresso re Carlo 
III, sempre pronto a mettersi in sinto-
nia con i gusti dei suoi sudditi. Inol-
tre, anche Napoli fu influenzata dal 
vento orientaleggiante che spirò su 
tutta l’Europa ed i napoletani spesso 
assistettero esterrefatti ed incantati ai 
cortei multicolori delle delegazioni, 
che numerose giungevano alla Corte 
dei Borboni, e questo favorì l’intro-
duzione nel Presepe tradizionale di 
coloriti personaggi multietnici. 
 Di conseguenza, anche grandi 
artisti come il Sammartino del Cri-
sto velato, il Celebrano, ed altri si 
dedicarono all’arte presepiale, e, 
pur in mancanza di documentazio-
ne, di fronte a tanta bellezza, non è 
da escludere che molti grandi pastori  
siano opera di artisti e non di artigia-
ni.
 Orbene, nel 1850 arriva a Castel-
lammare da Napoli come Vescovo 
Mons. Francesco Saverio Petagna, 
grande appassionato del Presepe, 
portando con sé una nutrita collezio-
ne di pastori, che continuerà ad in-
crementare fino alla morte nel 1878, 
senza badare a spese ed indebitando-
si notevolmente.
 Quanti erano? Si è parlato di cir-
ca 250, ma forse in questo numero 
sono da considerare anche gli ani-
mali e gli accessori.
 Alla sua morte, la sorella è co-
stretta probabilmente a vendere molti 
pezzi e altri forse vanno dispersi ne-
gli anni successivi. 
 Dopo un periodo di oblio, i primi 
anni del ‘900 videro numerosi allesti-
menti del Presepe, interrotti purtrop-
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po dalla I Guerra Mondiale, dopo la quale, per merito 
di don Angelo Torre e di Domenico Santoro, capo dise-
gnatore del Regio Cantiere, si susseguirono sontuosi al-
lestimenti, che occupavano l’intera navata destra della 
Cattedrale, ad opera dei maestri d’ascia del Cantiere 
Navale, gli stessi che costruirono l’Amerigo Vespucci, 
la nave più bella del mondo.
 Dopo la II Guerra Mondiale, Antonio Greco rior-
dinò la collezione, ma solo negli anni ’60 ripresero gli 
allestimenti ad opera del Comm. Francesco Pandolfi, 
dell’Avv. Franco Scarselli e di Don Paolo Cecere.  
 Venne poi il terremoto, portando un altro periodo di 
oblio ed occorre aspettare il 2002, quando il gesto d’a-
more di Giovanni Irollo, Amministratore della Gidal e 
Concessionario Granarolo in Campania, rese possibile 
il totale recupero del Presepe e restituì alle figure il loro 
antico splendore, attraverso un mirabile restauro effet-
tuato sotto il controllo della Sovrintendenza di Napoli.
 A Natale 2003 i pastori restaurati vennero esposti 
nella Cattedrale di San Petronio a Bologna, ottenendo 
uno straordinario successo con migliaia di visitatori.
 Poi ancora oblio e qualche natività allestita da vo-
lenterosi in una Cappella della Cattedrale, fin quan-
do, nel 2019, si forma un gruppo di amici amanti del 
Presepe, di cui mi onoro di far parte, costituito da Don 
Antonino Esposito, Giovanni Irollo, Maurizio Santoro, 
Riccardo Scarselli, Massimiliano Greco, Ottavio Man-
nara, con l’intento di creare quello che poi abbiamo 
chiamato il Presepe Stabile Stabiano, convinti che solo 
così si potrà in futuro evitare le alterne vicende fin qui 
descritte.
 Ci siamo riusciti, con l’aiuto sostanziale del Pre-
sidente della Regione Campania Vincenzo De Luca e 
della Banca Stabiese, anche se il nostro compito non è 
finito ed occorre ancora creare altre scene per meglio 
ospitare altri pastori recentemente restaurati.

 Venendo al filmato, che tra poco vedrete, l’anno 
scorso le amiche dell’IW ci hanno chiesto di girare due 
videi, uno breve e uno lungo, a scopo divulgativo, da 
portare nelle scuole nell’ambito del loro lodevole “ser-
vice” teso al recupero ed alla valorizzazione delle tra-
dizioni e dei beni culturali materiali ed immateriali del 
territorio.
 Ringrazio quindi la Past President Edvige Sammar-
co e la Presidente Elena De Rosa, che stasera ci per-
mettono di mostrare questo bellissimo video, realizzato 
con la regia di Corrado Di Martino e la voce narrante 
della giovane attrice stabiese Fabiola Balestrieri, video 
che sta ottenendo migliaia di condivisioni, anche a se-
guito della visita al Presepe di Padre Enzo Fortunato, 
ed entusiastici consensi, non ultimo quello di qualche 
giorno fa di Ida Maietta, storica dell’Arte e punto di 
riferimento assoluto della Sovrintendenza di Napoli.
 Non mi rimane che augurarVi una buona visione ed 
un Felice Natale.”     
 La bellissima serata si è conclusa con la distribuzione 
ai soci del tradizionale piatto natalizio, che quest’anno 
riproduce un olio su tela del del 1825 di Johan Christian 
Dahl “Vista su Quisisana e il Golfo di Napoli”, e alle 
signore dell’omaggio della moglie del Presidente, con-
sistente in una variopinta mattonellina poggia-pentola 
con il logo del Rotary. 
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 Bellissima iniziativa del nostro Presidente che, dopo la pausa forzata dovuta al Covid, ha voluto riprendere la 
tradizione di offrire alla città un concerto di musica classica in occasione delle Festività natalizie.
 Naturalmente, il concerto è stato affidato alla Rotary Youth Chamber Orchestra, ideata nel 2013 dalla grande pia-
nista Maria Sbeglia, benemerita socia del Club di Napoli Ovest. Da allora, il progetto va avanti, permettendo a tanti 
giovani di diventare concertisti di successo, grazie anche alle borse di studio finanziate da alcuni Club Rotary del 
Distretto, tra cui il nostro.
 Grazie alla disponibilità del Parroco della Cattedrale Don Antonio De Simone, quest’anno il concerto si è svolto 
nella splendida cornice della Chiesa di Gesù e Maria in Castellamma-
re, ricca di opere d’arte di grande valore e dotata di un’acustica ecce-
zionale.
 Quest’anno i giovani musicisti sono stati diretti dal M° Cristian 
Lombardi, con la partecipazione del primo violino Alberto Marano e 
quella straordinaria del sassofonista Giuseppe Mansi, un ragazzo di 
appena nove anni, che ha magistralmente eseguito un brano dalla co-
lonna sonora del film “Nuovo Cinema Paradiso”.  

Concerto di Fine Anno

28 dicembre 2023
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Conviviale del 12 gennaio 2024

Luogo: Holiday Pizza Restaurant
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: M. Afeltra, G. Agozzino, D. Ambro-
sio e sig.ra, R. Angiò, R. Aruta, L. Baron e sig.ra, 
M.Coppola e sig.ra, F. Di Capua e sig.ra, F. Di Som-
ma e sig.ra, P. Di Somma, S.Elefante, A. Gismondi, 
Elio Lauro, Emilio Lauro, O. Mannara, A. Menduni 
De Rossi, P. Parmentola e sig.ra, D. Picone e sig.ra, S. 

Ruggiero, F.S. Santoro, A. Vozza e sig.ra.
Soci presenti: 21 - Percentuale di presenza: 44
Ospiti del Club: il Presidente dell’Interact Antonio 
Cascone con Angela Rocco, Francesca Maiello, Fran-
cesca De Simone, Emilio Moggio, Marianna Pepe, 
Sara Starace, Arianna Giordano, Vincenzo Russo, 
Riccardo Russo, Giorgia Esposito.
Ospiti dei Soci: di R. Aruta: dott. Ugo Cinque;             
di A. Gismondi: la dott. Carmela Sorrentino.

 L a conviviale è stata l’occasione per incontrare i 
giovani del Rotaract e dell’Interact in un Interclub, che co-
stituisce un’importante e tradizionale occasione di incon-
tro e confronto con i soci dei due Club giovanili, partner 
nel servire.
 Dopo i saluti di rito del Presidente Domenico Picone, 
la parola è passata alla rappresentante del Rotaract Grazia 
Cinque, che ha ringraziato i presenti a nome della Presi-
dente Chiara Iannizzotto, impegnata nel concomitante in-
contro con il Rappresentante Distrettuale del Rotaract e 
fatto gli auguri alla Presidente eletta Ilaria Clemente per il 
prossimo anno sociale. 
 Grazia ha ricordato inoltre ai presenti che il 7 gennaio si è tenuta presso la mensa solidale della Parrocchia del 
Carmine un pranzo per i bisognosi curato dai giovani del Rotaract, coordinati dal nostro carissimo Vincenzo Amelina. 
 Ha preso poi la parola il nostro caro consocio Antonio Vozza, in qualità di Consigliere di Azione Interna e so-
prattutto come socio anziano del Rotaract Club di Castellammare di Stabia nonché suo socio onorario; con estremo 
piacere egli ha notato la presenza di tanti ex rotaractiani presenti alla serata come attuali soci del Rotary. Ha ricor-
dato che il Rotaract nacque da una specifica  esigenza di  Evanston che si rivolse ai Presidenti dei Club Rotary più 
importanti chiedendo loro di istituire una sezione giovanile: la nostra all’inizio comprendeva il territorio di Sorrento, 
Castellammare, Torre del Greco, Torre Annunziata, Pompei, ed ogni socio propose qualche nome, in particolare a 
Castellammare furono proposti circa una ventina di rappresentanti, tra cui il nostro caro Giovanni de la Ville, che fu 
il primo Presidente, nell’anno di grazia 1969.
 Quello fu un anno difficile, poiché erano i tempi della contestazione giovanile e tutti i giovani universitari erano 
comunque coinvolti indirettamente nelle difficoltà legate a quel tempo storico, ma i rappresentanti del Rotaract con 
ottima grinta portarono avanti questa attività. Successivamente sia Gianni de la Ville che Antonio Vozza diventaro-
no membri effettivi del Rotary Club di Castellammare e soci onorari del Rotaract. Antonio ha infine fatto omaggio 
al Presidente di un elenco con i curricola di tutti i soci ed i Presidenti del Rotaract e dell’Interact: tra cui Salvatore 
Ruggiero, Davide Nicolao, i due fratelli Lauro con il padre Stefano, e tanti altri. Da ricordare infine che il Club di 
Castellammare, che a fine gennaio festeggia i suoi 55 anni di attività, ha espresso tre Rappresentanti Distrettuali: 
l’indimenticato Ferdinando Spagnuolo, Donatella Quartuccio e Alessandra de la Ville sur Illon.
 Dopo l’intervento di Antonio Vozza, ha preso la parola il Presidente Interact Antonio Cascone per illustrare le 
attività svolte e quelle in programma. Il primo obiettivo raggiunto è stato quello di far conoscere il Club a quanti 
più ragazzi possibile tra i 14 ed i 18 anni, soprattutto nei due licei stabiesi, durante una serata che ha finanziato il 
progetto “Interschool”, che ha l’intento di portare nelle scuole della città dei distributori di acqua filtrata e permettere 
l’uso di borracce limitando l’utilizzo della plastica. Il 6 gennaio 2024, insieme al Rotaract, si è svolta “Epiphanyact”, 
una giornata dedicata a bambini e ragazzi che vivono in situazioni di disagio e difficoltà della Cooperativa Rugiada. 
Continuerà inoltre la collaborazione con la casa famiglia di Gragnano “La stalla e la stella”, come lo scorso anno, per 
proporre qualche semplice giornata di incontro, conoscenza e giochi, in particolare nel periodo di Pasqua. 
 Una squisita pizza ed un ottimo tortino di mele hanno completato la bella serata.

Incontro con Rotaract e Interact
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Interclub del 26 gennaio 2024

Luogo: Gran Hotel Caracciolo - Napoli
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: G. Agozzino, R. Angiò, R. Aruta e sig.
ra, A. Buonocore, C. Buonocore, B. Cosentini, G. de 
la Ville sur Illon e sig.ra, F. Di Capua e sig.ra, E. Di 
Lorenzo, F. Di Somma e sig.ra, P. Di Somma e sig.

ra, E. Furno, A. Gismondi, O. Mannara e sig.ra, M.C. 
Matarazzo, A. Menduni De Rossi e sig.ra, D. Picone e 
sig.ra, S. Ruggiero. 
Soci presenti: 18 - Percentuale di presenza: 40
Ospiti del Club: di G. Agozzino: Preside Fortunella 
Santaniello; di A. Gismondi: dott. Carmela Sorrenti-
no; di M.C. Matarazzo: dott. Rosa De Nicola.

 I nterclub particolarmente significativo tra il no-
stro Club e quello di Napoli Castel S. Elmo, in quanto i 
Presidenti Domenico e Marcello Picone sono rispettiva-
mente padre e figlio! Una splendida location ha fatto da 
cornice ad una cena squisita, preceduta da una relazione 
tenuta dal prof. Andrea Margelletti, esperto in Politica 
Estera nonché Consigliere del Ministro della Difesa.
 Dopo i saluti dei due Presidenti ed i ringraziamenti 
al relatore ed a sua moglie, l’avvocato stabiese Libera 
Cesino, ha avuto inizio l’intervento che ha avuto come 
tema l’attualità della situazione mondiale.
 L’esperto relatore, dal curriculum straordinario (sua 
definizione), ha tenuto una brillante conferenza affron-
tando i temi spinosi dei vari focolai di guerra nel mon-
do. Il Centro Studi Internazionali (CESI) da lui presie-
duto e fondato festeggia quest’anno 20 anni di attività e 
dal 2012, pur cambiando Governi e Ministri, il relatore 
è sempre rimasto in carica come Consigliere strategico 

Guerra e pace
Relatore: prof. Andrea Margelletti

del Ministro della Difesa. Egli ha detto tra l’altro:
 “Sono di ritorno da 10 giorni in Pakistan ed ho in-
terrotto il mio esilio a casa per partecipare a questa 
serata. Sono un ex rotariano anche se credo di restare 
per sempre rotariano per spirito di servizio. 
 Per il CESI è fondamentale essere presenti nei luo-
ghi di cui si parla, e quindi durante gli anni della mia 
attività mi sono recato centinaia di volte all’estero, e 
spesso in Ucraina, che è uno dei focolai di guerra di 
cui parleremo questa sera. Analizziamo la questione 
dal punto di vista dei russi: era previsto un accordo se-
condo cui la Nato non si sarebbe allargata, accordo che 
non c’è mai stato. La Russia si sentiva minacciata da un 
probabile, ma molto lontano nel tempo, ingresso nella 
Nato dell’Ucraina. Viceversa, non vi sono basi missili-
stiche Nato in Europa se non in Polonia e Romania.
 L’Europa ha scelto di contare poco o nulla in am-
bito di politica estera, avendo una postura politica ir-
rilevante. Putin ha voluto colpire l’Ucraina, ma anche 
l’amministrazione Trump in America e, dopo il Covid, 
che ha colpito tutto il mondo e di fronte al quale ciascu-
na nazione ha reagito in modo diverso, mostrando una 
scoesione tangibile, ha approfittato di questa disgre-
gazione tra gli Stati europei per aggredire. Invadendo 
l’Ucraina in modo veloce, sarebbe andato verso le re-
pubbliche baltiche ad invaderle, ma si era fatto male i 
conti. La Russia considera l’Ucraina un errore storico 
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a cui porre rimedio. Non c’è volontà di pace e di ritiro dall’Ucraina. L’Europa non tiene in alcun conto chi vinca 
o chi perda questa guerra, ma cerca solo di non perdere i propri valori ed i propri vantaggi. Si vorrebbe una resa 
da parte dell’Ucraina, solo perché è un problema per l’Europa. Per l’Ucraina è impossibile fare la pace coi russi, 
che hanno portato via 19000 bambini, affidandoli ad altre famiglie. e questa è una cosa inaccettabile, per chiunque. 
Quindi c’è bisogno di armi fornite da americani ed europei all’Ucraina, che altrimenti perderà e bisogna quindi 
raddoppiare le spese per le armi nei paesi europei, cosa che sarà molto difficile da attuare.
 Veniamo alla questione Israele. Si può immaginare che un popolo da 70 anni non abbia né stato né diritti? No, è 
già una vittoria di Hamas quello che è accaduto. Un’operazione politica condotta in modo tale da incidere profon-
damente, uccidendo i bambini: questo ha portato Israele a rispondere in modo spropositato e questo ha portato ad 
un isolamento di Israele. Dal 7 ottobre si sono rotti degli equilibri già precari, per cui l’unica soluzione possibile è 
creare due popoli e due stati che si regolino secondo i principi del diritto. Questa guerra ha origini antichissime, ed 
Israele rischia di diventare un paese come l’Iran.
 Per quanto riguarda il Mar Rosso, gli Houti sono una milizia tribale che si fa supportare dall’Iran. Se si ferma 
il traffico nel Mar Rosso, l‘Italia avrà problemi enormi perché vive per il 96 per cento di un’economia che viene dal 
mare e tutti i trasporti che vengono dal mare passano dal Mar Rosso, il che è diventato troppo rischioso. I costi sono 
enormi ed anche i tempi, se bisogna fare il periplo dell’Africa. L’Egitto non riceverà più i diritti di passaggio, e ci 
sarà la carestia ed il sovrappopolamento creerà migrazioni bibliche verso i Paesi europei.
 Questione terrorismo. Quando non c‘è, vuol dire che i terroristi si stanno organizzando creando affiliazione e 
reclutamento sulla rete, tra giovani tra 8 e 13 anni.
 Elezioni americane. Il rischio di una rielezione di Trump è reale.
 Cina. La vera preoccupazione degli americani è la Cina. Per essere temuti i cinesi devono prendere Taiwan mili-
tarmente ed eliminare gli americani nel territorio”.
 Sono seguite domande al relatore. A proposito dell’alto rischio della vittoria di Trump in America, con conse-
guente sconfitta dell’Ucraina e perdita di Taiwan per la Cina, secondo Margelletti, gli americani sono molto meno 
influenti di un tempo, ma quello che fa paura è anche la totale insipienza dell’Europa. Prima delle elezioni americane 
ci saranno quelle europee e tra tanti temi di cui si parla non si tiene conto del problema più grosso, cioè che l’Europa 
non conta nulla perché impegnata più a giocare che a governare.
 A proposito delle terre abbandonate del Sud Italia, destinate al fotovoltaico e del film “Il Comandante”, il relatore 
ha detto: “Troppa guerra, troppa gente ho visto morire, la guerra tira fuori il peggio dell’essere umano, ma il film 
rimarca l’etica degli uomini di mare riguardo il salvataggio del nemico, perché il vero nemico è il mare. Le terre del 
sud sono in mano alla criminalità organizzata, mafia, camorra e ndrangheta, e società foggiana. e il fotovoltaico è 
solo un business nelle mani di queste associazioni”.
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Interclub del 5 febbraio 2024

Luogo: Hotel Excelsior - Napoli
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: M.Afeltra, R. Angiò, V. Arienzo e sig.
ra Marina Alloni  A. Baker, L. Baron, C. Buonocore, 
A. Cioffi, G. de la Ville sur Illon e sig.ra, F. Di Capua 
e sig.ra, F. Di Somma e sig.ra, E. Furno, A. Gismondi, 

Emilio Lauro e sig.ra, M.C. Matarazzo, A. Menduni 
De Rossi e sig.ra, D. Picone e sig.ra, A. Ruggiero, S. 
Ruggiero.     
Soci presenti: 18 - Percentuale di presenza: 40
Ospiti del Club: i Rotaractiani Anna Aruta e Andrea 
Zenobio Di Fusco.
Ospiti dei Soci: di A. Gismondi: prof. Carla Campese.

 In un clima di festosa amicizia si è svolto l’incon-
tro con gli amici dei Club di Napoli Nord, Napoli Ovest, 
e Salerno Est. 
 Dopo i saluti di rito dei Presidenti, rispettivamente 
Francesco Tavassi, Vera Gallo, Camillo De Felice ed il 
nostro Domenico Picone, e l’intervento del Governato-
re Oliviero, che ha ringraziato tutti i presenti, ricordan-
do l’importanza di una sempre più intensa sinergia tra le 
diverse autorità portuali e tra queste e i Club Rotary dei 
territori al cui interno sono situati porti marini, la parola 
è passata al primo dei due relatori, l’Avv. Andrea An-
nunziata, Presidente dell’Autorità di Sistema Portuale 
del Mar Tirreno Centrale (già Presidente dell’Autorità 
Portuale di Sistema della Sicilia Orientale).
 Questi ha ripercorso le più rilevanti iniziative intra-
prese recentemente dalle autorità portuali e di sistema 
che operano nell’area del Tirreno centrale. Il punto di 

Gli importanti interventi previsti nei porti campani:
condizione essenziale per lo sviluppo economico del territorio

Relatori: avv. Andrea Annunziata e amm. Pietro Giuseppe Vella

forza di quest’area è costituita da realtà come quelle di 
Castellammare di Stabia, Salerno e Napoli che da sem-
pre possono beneficiare di un “porto nella città” o, per 
meglio dire, di una “città nel porto”. 
 Il porto è, in altre parole, un quid inscindibile dalle 
dinamiche cittadine e dal complesso di affari e di rela-
zioni economico-istituzionali che si svolgono nel cen-
tro. Proprio per questo, le singole Autorità Portuali dei 
tre Comuni hanno da sempre cooperato in maniera si-
stemica fino a costituire, nel 2017, l’Autorità di Sistema 
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Portuale del Mar Tirreno Centrale a cui sono stati riconosciuti poteri di coordinamento operativo, di pianificazione e 
implementazione dello sviluppo dei porti compresi nell’area di competenza. 
 L’illustre relatore ha ricordato, in particolare, il contributo che in quest’opera di espansione è stato offerto in que-
gli anni dal Presidente del nostro Club, l’Ammiraglio Domenico Picone.
 L’opera di potenziamento delle aree portuali verrà completata prossimamente con altri ambiziosi interventi come 
quelli inerenti alla centralizzazione delle Zone Economiche Speciali (ZES), che produrranno ulteriori vantaggi fiscali 
per le imprese stabilmente presenti nei porti marittimi. Grazie anche alla collaborazione con l’ente Fincantieri verran-
no presentate proposte per l’aggiornamento dei Piani Regolatori, mentre una parte consistente dei fondi del PNRR è 
stata già impegnata in interventi di rigenerazione urbana e di riqualificazione ambientale, come quelli inerenti all’e-
lettrificazione delle banchine e alla ristrutturazione della parte centrale del Molo Beverello e dei magazzini generali. 
 Secondo relatore è stato l’Am-
miraglio Ispettore Pietro Giusep-
pe Vella, Direttore marittimo della 
Campania e Comandante del Porto 
di Napoli, che ha ricoperto nume-
rosi incarichi civili e militari tra cui 
quello di Capo dell’Ufficio Legisla-
tivo del Ministero delle Infrastruttu-
re e dei Trasporti e di Capo dell’Uf-
ficio Legale e del Contenzioso. 
 Nel suo intervento Egli ha po-
sto l’attenzione sull’importanza 
dei controlli marittimi attraverso il 
costante aggiornamento e la verifi-
ca dei registri navali e tramite altre 
procedure collaudate e riconosciute 
a livello internazionale. Tra que-
ste in particolare il “Coastal-State 
control”, cha permette al potere di 
un paese marittimo di ispezionare, 
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fermare e detenere le navi straniere che navigano nel-
le acque territoriali; il “Security Portuale”, che avviene 
tramite la predisposizione e l’applicazione di appositi 
piani, approvati dal Comandante del Porto e dal Prefet-
to, aventi ad oggetto la protezione dell’incolumità dei 
passeggeri nella salita e nella discesa dalle imbarcazioni 
di maggiori dimensioni; la verifica dello “Ship Security 
Plan” (SSP), piano di sicurezza della nave che preve-
de misure contro l’uso delle armi, l’indicazione delle 
azioni da intraprendere in caso di minaccia o violazione 
della sicurezza, le procedure di evacuazione e per la se-
gnalazione e il controllo degli incidenti. 
 L’applicazione costante di queste procedure ha con-
sentito al Porto di Napoli di superare con buon esito le 
due ispezioni avviate dagli organi dell’Unione Europea 
a norma della Direttiva UE n. 65/2005/EC nel mese di 

gennaio 2019. In quella occasione sei delegati della 
Commissione Europea visitarono tre impianti e quattro 
navi in un vertice al quale presenziarono l’Ammiraglio 
Vella, il questore Antonio De Iesu e alcuni rappresen-
tanti delle amministrazioni locali. Da queste ispezioni il 
Porto di Napoli è uscito con la patente di uno dei porti 
più sicuri del mondo, e ben si comprende quanto questo 
sia importante per il boom turistico che Napoli sta vi-
vendo. 
 La serata è proseguita con la consueta cena, al termi-
ne della quale si è svolto un interessante dialogo tra i re-
latori e i soci intervenuti in pieno spirito di convivialità 
e di condivisione rotariana. 
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Conviviale del 22 febbraio 2024

Luogo: Yachting Club Marina di Stabia
Presidente: Domenico Picone
Segretario: Paolo Cascone
Soci presenti: G. Agozzino, V. Amelina, R. Angiò, 
V. Arienzo e sig.ra Marina Alloni, R. Aruta e sig.ra, 
A. Baker, L. Baron e sig.ra, A. Buonocore, P. Ca-
scone, A. Cioffi, M. Coppola e sig.ra, B. Cosentini, 
G. de la Ville sur Illon e sig.ra, E. Di Lorenzo, F. Di 
Somma e sig.ra, P. Di Somma, S. Elefante e sig.ra, E. 
Furno, A. Gismondi, S. Lauro, A. Mannara e sig.ra, 
M.C. Matarazzo, C. Matrone, A. Menduni De Rossi, 
D. Picone e sig.ra, I. Savarese e sig.ra Maria Saturno,                     

F.S. Santoro, A. Vozza e sig.ra.    
Soci presenti: 28
Percentuale di presenza: 58
Ospiti del Club: il relatore dott. Maurizio Aponte. 
Direttore Generale N.L.G.; il socio onorario Giovanni 
Cosentini; la Segretaria del Rotaract Anna Aruta con 
Paolo Fontana; il Presidente dell’Interact Antonio Ca-
scone con Giorgia D’Apice. 
Ospiti dei Soci: di G. de la Ville: la sig.ra Giusi degli 
Uberti; di D. Picone: la figlia Claudia, il figlio Mar-
cello e sig.ra, il dott. Massimo Massaccesi del R.C. 
Capri. 

 O spite del Club il dott. Maurizio Aponte, già 
Direttore esecutivo per l’Europa del gruppo Mediter-
ranean Shipping Company (MSC) e discendente della 
famiglia di armatori, che negli anni ’70 fondò a Napoli 
la celebre compagnia di navigazione. 
 Verso la metà dell’ottocento la famiglia Aponte ini-
ziò a coltivare la passione per la navigazione e per la 
costruzione di imbarcazioni mercantili. Venne in questo 
modo avviata l’attività di trasporto marittimo mai in-
terrotta nonostante lo scoppio dei due grandi conflitti 
mondiali del secolo scorso. A guerra conclusa, nel 1946, 
la famiglia ricevette numerosi riconoscimenti a testimo-
nianza dell’impegno civile e militare al servizio dello 
Stato. 
 Nel 1953, a seguito di un accordo con la famiglia 
Savarese, venne fondata la Compagnia di Navigazio-
ne Libera del Golfo (NLG), gestita interamente dagli 
Aponte dal 2006. Nell’ultimo triennio, la Compagnia ha 
offerto servizi di trasporto marittimo per un importo di 
12 milioni di euro.
 Lo scorso anno la famiglia Aponte, che da sempre ha 
contribuito ad attività di ricerca, restauro e conservazio-
ne di beni culturali spesso rinvenuti sui fondali marini, 
ha donato a Sua Santità Papa Francesco una fedele rico-
struzione della “barca di S. Pietro”, visitabile oggi pres-
so i musei Vaticani. Lo spunto nacque a seguito della 
consultazione del Registro Navale degli Archivi Vatica-
ni, al cui interno non era registrata alcuna imbarcazione. 
Si pensò così di riprodurre l’imbarcazione di S. Pietro 
per poterla iscrivere nel registro.

La navigazione Libera del Golfo e la Famiglia Aponte.
Una storia marinara di oltre cento anni e la riproduzione 

della barca di Pietro, donata ai Musei Vaticani.
Relatore: dott. Maurizio Aponte
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 La ricostruzione è fedele per dimensioni e qualità 
ad un relitto del I secolo d.C., oggi custodito in Gali-
lea, ben conservato, probabilmente grazie al fango del 
fondale che ricopriva le strutture lignee dello scafo. 
Approfonditi studi del reperto originale, assieme a os-
servazioni tratte dall’iconografia navale antica, hanno 
consentito alla storica famiglia di maestri d’ascia Aprea 
di realizzare il fedele modello della Navicella di Pietro 
presso apposite strutture collocate appositamente a Ca-
stellammare di Stabia. 
 Il dono della famiglia Aponte ha dunque immortala-
to agli occhi di milioni di visitatori il lavoro compiuto a 
Castellammare da ricercatori e artigiani uniti in questa 
prodigiosa attività di ricostruzione storica e artistica.
 Nell’occasione il dott. Aponte ha fatto dono a tuti 
i presenti di una copia di una preziosa pubblicazione, 
non in commercio, contenente la storia e le foto della 
realizzazione della “Barca di Pietro”.

 Nel corso della serata, il Presidente ha consegna-
to una targa ricordo al nostro carissimo Past President  
prof. Antonio Vozza in occasione dei 45 anni di appar-
tenenza al Club di Castellammare.
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Notiziario

Iniziative solidali

 Ancora una volta il Club è sceso in campo per pas-
sare dal “Rotary del dire al Rotary del fare”. Il 7 genna-
io 2024, una gioiosa brigata di rotaractiani, guidati dal 
Presidente della Commissione Rotaract Vincenzo Ame-
lina, si è messa a disposizione della mensa della Par-
rocchia del Carmine, per preparare un eccellente pranzo 
per oltre 80 persone, che trovano conforto materiale e 
spirituale in Don Luigi Milano, instancabile animatore 
di iniziative benefiche a favore del territorio.

Inner Wheel Club di Castellammare di Stabia  
Liceo Scientifico Statale "Francesco Severi" 

Martedì 9 Gennaio ore 19:00 
Cattedrale di Castellammare di Stabia  

Santa Maria Assunta e San Catello 

Orchestra Sinfonica delLiceo Severi 
Dirigente Scolastica Prof.ssa Elena Cavaliere 

 

Programma 

Note di Natale 

Palladio K. Jenkins 
Gabriel’s Oboe E. Morrione 
Valzer n.2 D. Shostakovich 
Por Una Cabeza C.Gardel 

Marcia Trionfale , Aida G. Verdi 
Hallelujah L. Cohen 

I Will Follow Him J.W. Stole 
Quanno Nascette Ninno Sant’Alfonso Maria De Liguori 

Valzer dei Fiori P.Tchaikovsky 
Tritsch Tratsch Polka J. Strauss 

Direzione d’Orchestra Prof. Alfredo Intagliato 
Direzione del Coro 

Prof.sse Romina Casucci Chiara Albano 

 Realizzazione degli accessori moda per i musicisti  
a cura dell’Indirizzo Industria e Artigianato per il Made in Italy 

I.I.S  “Enzo Ferrari”  

Nomine

 Il nostro Past President Pasquale Di Somma è stato 
nominato Assistente del Governatore Antonio Brando 
per l’anno rotariano 2024-25.
 In uno con il Presidente e tutti i Soci porgiamo a Pa-
squale  i migliori auguri di buon lavoro per l’importante 
carica distrettuale.



Torneo di Tennis

Notiziario

 Anche quest’anno, per merito dell’infaticabile Past 
President Egidio Di Lorenzo e grazie alla disponibili-
tà dell’Accademia Musicale DENZA diretta dalla prof. 
Adriana Mannara, il Club organizza, presso la sede del 
Museo Diocesano Stabiese il corso di Educazione Mu-
sicale Elementare.
 Il corso, reso possibile dal generoso dono del pia-
noforte da parte del Past President Vincenzo Arienzo, è 
alla sua II edizione e inizia il 14 febbraio 2024, destina-
to a bambini che desiderano avvicinarsi allo studio del 
pianoforte, senza trascurare gli alunni approvati nell’e-
dizione precedente. Lo scopo è quello di selezionare i 
migliori potenziali al-
lievi, motivati a conti-
nuare nello studio, con 
particolare attenzione 
ai bambini meno ab-
bienti e provenienti dal 
Centro antico di Ca-
stellammare.

 Sabato 18 Novembre 2023 si è svolto, presso il Ten-
nis Club Lello De Mita di Nola, un torneo cui hanno 
partecipato tennisti rotariani dei Club di Avellino, Ca-
stellammare di Stabia, Nola Pomigliano e Sorrento. Il 
nostro Club di Castellammare di Stabia è stato degna-
mente rappresentato da: Vincenzo Arienzo (capitano 
della squadra), Giancarlo Arienzo e Francesco Santoro.

Corso di Educazione Musicale
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Laurea

 Claudia Parmentola, figlia dei carissimi Piero e Ele-
na, si è brillantemente laureata con 110 e lode in Marke-
ting e Management Internazionale presso l’Università 
degli Studi di Napoli Parthenope. 
 A nome del Presidente, del Consiglio Direttivo e di 
tutti i soci, porgiamo le più sincere congratulazioni a 
Claudia per una vita professionale piena di successi. 

Seminario Rotary Foundation
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Notizie dal Rotaract

 Il 23 gennaio 2024 il Rotaract Club Castellammare di Stabia ha compiuto 55 anni. 
 Presenti alla conviviale il Presidente Domenico Picone con Mimma, il Presidente eletto Carmen Matarazzo, il 
Consigliere per la Via d’Azione Nuove Generazioni Stefano Lauro, il Presidente della Commissione Rotaract Vin-
cenzo Amelina, i soci Vincenzo Arienzo con Marina, Ciro Buonocore, Gianni de la Ville sur Illon , Antonio Mannara, 
Salvatore Ruggiero.
 Nel corso della serata si è dato spazio a numerosi interventi. Innanzitutto l’intervento del Presidente del Rotaract 
Chiara Iannizzotto la quale, oltre a ricordare le attività svolte durante l’anno dal Club, ha tenuto a precisare la sinergia 
e l’unione che contraddistingue i due club del Rotary International a prescindere dal “elevate Rotary”. 
 Sulla scorta di queste parole, anche il Presidente Picone si è soffermato sull’importanza della collaborazione 
sinergica tra i due Club ed ha evidenziato l’importante collaborazione del Rotaract nel progetto “Castellammare 
Città Cardioprotetta”. Vincenzo Amelina ha analizzato le numerose attività dei nostri giovani amici, congratulandosi 
soprattutto per la partecipazione alla mensa solidale della Chiesa del Carmine in cui si è notato il forte affiatamento 
che contraddistingue i soci del club Rotaract. Anche Carmen Matarazzo ha poi sottolineato quanto sarà importante la 
collaborazione con il Rotaract nel prossimo anno.
 Ha poi preso la parola Gianni de la Ville, fondatore e primo Presidente del Club, quarto per ordine di anzianità nel 
nostro distretto e primo in Italia in una città non capoluogo di provincia, facendo riflettere sulla longevità del nostro 
sodalizio, contrapposta alla quasi naturale scomparsa nel tempo di tante altre associazioni composte da giovani e 
legate quindi ad un particolare periodo della vita (Azione Cattolica, Fuci, Movimento Medusa, Circolo Universitario 
Medusa, ecc.), e spiegando che il Rotaract non è scomparso e non ha mai conosciuto periodi di crisi, proprio per lo 
stretto legame che i responsabili del Club giovanile hanno sempre tenuto con il Club padrino, che non è invece sog-
getto a fenomeni temporali. Ha quindi raccomandato ai futuri responsabili del Club di mantenere, nel loro interesse, 
tale stretto legame. Ha infine ricordato che il Club ha espresso tre Rappresentanti distrettuali, ossia il compianto 
Ferdinando Spagnuolo, Donatella Quartuccio ed Alessandra de La Ville Sur Illon ed ha formulato i migliori auguri 
per un futuro altrettanto prestigioso.
 A tal proposito, ha preso parola il socio Rotaract Catello Fontanella, il quale ha informato i presenti che risulta es-
sere l’unico candidato a Rappresentante Distrettuale per l’anno 2025/26 con la possibilità di diventare RD designato. 
 Infine, Chiara ha voluto ringraziare i Presidenti che si sono succeduti nel corso degli anni, tra cui gli attuali Ro-
tariani Salvatore Ruggiero, Ciro Buonocore e Alessandro Baker, i quali hanno apportato un contributo fondamentale 
nella crescita e nello sviluppo del Club, al pari di tutti i soci 
e gli amici presenti. Essere rotariani è l’armonia perfetta tra 
ciò che siamo dentro di noi (l’anima) e quello che esternia-
mo (ciò che siamo esteriormente) e sicuramente accrescere 
queste capacità nel Rotaract è un ottimo punto di partenza. 
Anche perché, come si dice di consueto, “rotaractiani si è 
per tutta la vita”.
 Una simpatica cena ha concluso l’emozionante serata, 
dopo la quale un gruppo di rotaractiani si è recato presso 
la stazione centrale di Napoli ed ha offerto pizze ai tanti 
clochard presenti nella zona, mostrando un grande spirito di 
service e solidarietà.
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Notizie dall’Inner Wheel
 Ideato e promosso dal Club Inner Wheel di Castellammare di Stabia, un 
evento emozionante e coinvolgente dedicato al “Presepe delle Meraviglie” si è 
svolto nella Concattedrale di Santa Maria Assunta e S. Catello il 12 e 13 dicem-
bre 2023: gli allievi degli Istituti Superiori Liceo scientifico F. Severi ed Istituto 
Professionale E. Ferrari hanno dato vita al primo e impegnativo prodotto della 
partnership tra il Club e i due Istituti scolastici.
 Nel corso delle due intere mattinate centinaia gli studenti di ogni ordine e 
grado hanno a turno visitato i tableaux vivants, che riproducevano dal vivo ed in 
costumi pastorali scene tipiche del presepe della tradizione napoletana settecen-
tesca, allestite nelle cappelle marmoree del Duomo cittadino.
 Con la guida di altri giovani allievi, gli studenti in visita sono stati accom-
pagnati lungo il percorso animato dei Tableaux per poi raggiungere e visitare il 
grande Presepe Stabile Stabiano.
 I tanti giovani che hanno partecipato hanno guardato con “stupore” le scene 
allestite con dovizia di particolari, ed infine hanno potuto cogliere la magia dei 
grandi pastori, le riproduzioni nell’antico Presepe di località particolari del terri-
torio, di usi e costumi della Napoli Borbonica, della Natività, sistemata come da 
un antico bozzetto del pittore Luca Giordano.
 Sull’intera manifestazione ha aleggiato una musica dal vivo, suonata da 

alcuni componenti dell’Orchestra sinfonica del liceo Severi che hanno riempito la grande Chiesa di magiche note: La 
follia di Corelli, Adeste Fideles, La Santa Allegrezza, Tu scendi dalle stelle, quest’ultima con la partecipazione delle 
angeliche voci del coro di Voci Bianche, inclusivo e multietnico, dell’Istituto Di Capua.
 Due splendide mattine piene di vite nuove, protese verso il futuro, che hanno dato l’occasione di ritrovare una 
memoria storica, patrimonio collettivo della città, di riscoprirne il valore e la modernità, di appassionarsi a tanta Bel-
lezza.
 Tutto questo si è reso possibile, grazie alla Presidente del club Elena Parmentola De Rosa, che ha fortemente de-
siderato “entrare nelle scuole per incoraggiare nuove consapevolezze”, alla creatività della Past Presidente Gabriella 
Cascone Montanaro, responsabile del progetto di collaborazione triennale con le battagliere ed appassionate dirigenti 
scolastiche prof.sse Elena Cavaliere e Giovanna Izzo, alle tante socie del Club Inner Wheel, che con entusiasmo han-
no fornito antiche suppellettili per l’allestimento dei tableaux e soprattutto grazie all’impegno anche extra curriculare 
dei magnifici docenti ed allievi dei due Istituti.

 Il 9 gennaio 2024, presso la stessa Cattedrale, si è svolto il concerto “Note di Natale”, frutto della collaborazione 
tra il Club ed il Liceo Scientifico F. Severi. I bravissimi allievi dell’orchestra e del coro dell’indirizzo musicale, diretti 
dal prof. Alfredo Intagliato, hanno fatto vibrare di emozioni una Cattedrale gremita di pubblico entusiasta. L’evento 
ha visto anche la collaborazione dell’Istituto Professionale E. Ferrari, i cui allievi hanno realizzato eleganti accessori 
per le musiciste.
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Soci Onorari
Rev. prof. Antonio Cioffi, Dott. Giovanni Cosentini,
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